

1. MOZAMBIQUE

Alamá Sabater, L.

Lluch Frechina, E.

1.1. INTRODUCCIÓN

Mozambique está situado en el sureste de África, colindando con Sudáfrica al sur y al este, Swazilandia, Zimbawe y Malawi al este y Tanzania al norte. Mozambique tiene una población de 18,5 millones de personas aproximadamente, que se reparten en 800.958 kilómetros cuadrados con una densidad media de 23,1 habitantes por kilómetro cuadrado. Esta población contaba en 2002 con una renta media de 200 dólares al mes, lo que le suponía ocupar el puesto 162 entre los 172 países de los que contaba con información el Banco Mundial sobre el año 2002. Si vemos los datos en cuanto a desarrollo humano del mismo año (PNUD, 2004: 142) podemos observar como el puesto que ocupa es el 171 de los 177 recogidos, es decir, inferior al que ocupa si solamente nos referimos al PIB per cápita.

Con esto vemos claramente que se cumple uno de los requisitos que nos impusimos cuando comenzamos este trabajo, que fue el de acudir a los países más pobres del mundo. Otro de los fines que tenía este trabajo desde un principio era el de observar la evolución de zonas que hubiesen sufrido alguna emergencia humanitaria que hubiese puesto el país o la zona en el punto de mira de los medios de comunicación social. En Mozambique se cumplía estas dos características en la zona ribereña al Zambeze, uno de los mayores y más importantes ríos de África. Las dos inundaciones de 2000 y 2001 habían anegado gran parte de las zonas colindantes a esta gran corriente fluvial lo que había sido reflejado en informativos de todo el mundo y provocó un gran flujo de ayuda a las zonas devastadas. Las cifras hablan de unas 566.500 personas afectadas, de las que 220.000 aproximadamente tuvieron que refugiarse en 65 campos de refugiados abiertos en las cuatro provincias afectadas. Las cifras finales fueron de 113 muertos, 392 escuelas afectadas o destruidas, 31 centros de salud, 12 puestos de salud y un hospital rural afectados, unas 11.500 casas de campesinos destruidas y toda su cosecha echada a perder, un elevado número de cabezas de ganado y de aves domésticas llevadas por las aguas ¿Cuál es la situación actual? ¿Ha tenido unas repercusiones positivas la gran cantidad de

ayuda que fue hacia estas zonas? ¿Por dónde hay que seguir para promover el desarrollo de estos lugares?

Cáritas Mozambiqueña realizó un proyecto para mejorar algunas de las zonas que habían sido afectadas por las inundaciones así como para los nuevos reasentamientos que surgieron tras ellas para reubicar a aquellos que habían perdido sus viviendas y se habían visto obligados a encontrar otros lugares en los que vivir donde no estuviesen amenazados por las crecidas del río. Este plan, que se denominaba **«PLANO GLOBAL DE REABILITAÇÃO, REASSENTAMENTO E DESENVOLVIMENTO PÓS-CHEIAS 2001 NO VALE DO ZAMBEZE»**. Este proyecto contemplaba 6 proyectos de agricultura, 5 de salud, 16 de educación, 6 de viviendas y 14 de aguas. Se trataba, especialmente, de proyectos de construcción de infraestructuras: centros de salud, escuelas, casas para profesores, bombas de agua, molinos para el maíz... Las acciones del proyecto finalizan a finales del año 2005 y Cáritas pretende continuar las actuaciones en este valle siguiendo las indicaciones que se deriven de este estudio.

Este plan global se centro en siete distritos pertenecientes a cuatro provincias que fueron los más afectados por las inundaciones. Se trataba de Tambara en la provincia de Manica, Chemba, Marromeu y Caia en la de Sofala, Mutarara en Tete y Morrumbala y Mopeia en Zambezia. Se quedó fuera del plan global uno de los distritos afectados de Zambezia, Chinde, aunque en un principio iba a ser incluido en el mismo. De estos distritos, tuvimos que dejar a un lado el distrito de Tambara, de la provincia de Manica. El hecho de ser la que más apartada se encontraba, junto con la circunstancia de encontrarse en una provincia diferente, traía más problemas logísticos de los deseados y decidimos dejarla a un lado. De este modo, el estudio se realizó en los restantes seis distritos tomando los puestos administrativos más cercanos a las cuencas del río Zambeze y de su afluente el río Shire. En concreto el trabajo se realizó en los puestos administrativos siguientes:

TABLA 1.1. Puestos administrativos

Distrito	Puesto administrativo
Mutarara	Nhamaybue
	Chare
	Inhamgoma
Morrumbala	Morrumbala
	Chire
	Megaza
Caia	Caia
	Murraça
	Sena
Mopeia	Mopeia
Marromeu	Marromeu
	Chupanga
Chemba	Chemba
	Chiramba

La población total de estos seis distritos se puede observar en la siguiente tabla:

TABLA 1.2. Población

Distrito	Población	Puesto administrativo	Población
Mutarara	124.782	Nhamaybue	23.127
		Chare	33.581
		Inhamgoma	43.768
Morrumbala	232.861	Morrumbala	87.032
		Chire	68.300
		Megaza	20.638
Caia	75.528	Caia	28.680
		Murraça	18.135
		Sena	28.713
Mopeia	71.535	Mopeia	44.116
Marromeu	51.334	Marromeu	30.547
		Chupanga	20.797
Chemba	49.634	Chemba	15.118
		Chiramba	13.191
TOTAL	605.674		475.743

FUENTE: Censo de población 1997.

1.2. POBLACIÓN Y MUESTRA

Se han realizado encuestas a 1.410 familias, ello supone, con un tamaño medio de las familias de 8 personas, que la muestra ha abarcado una población de 11.280 personas, lo que supone un 2,3% de la población. La encuesta se ha realizado de una manera aleatoria, conservando en ella unos porcentajes similares a los de la población.

En la siguiente tabla se puede observar cómo la muestra presenta porcentajes similares a los de la población, solamente se dan una serie de modificaciones sustanciales, especialmente en el distrito de Morrumbala. Gran cantidad de población vive alrededor de la capital de este distrito, se encuentra alejada de las dos cuencas fluviales objeto del estudio. La otra gran diferencia y por el mismo motivo se da en Chemba.

TABLA 1.3. Distritos y puestos administrativos

	% población	% muestra		% población	% muestra
Mutarara	21,12%	21,56%	Nhamaybue	23,02%	35,20%
			Chare	33,42%	27,60%
			Inhangoma	43,56%	37,20%
Morrumbala	36,99%	21,13%	Morrumbala	49,46%	22,50%
			Chire	38,81%	34,60%
			Megaza	11,73%	42,60%
Caia	15,88%	15,39%	Caia	37,97%	47,90%
			Murraça	24,01%	24,90%
			Sena	38,02%	27,20%
Mopeia	9,27%	16,67%	Mopeia	100,00%	100,00%
Marromeu	10,79%	10,73%	Marromeu	59,49%	62,80%
			Chupanga	40,51%	37,20%
Chemba	5,95%	11,35%	Chemba	53,40%	87,50%
			Chiramba	46,60%	11,30%

FUENTE: Censo de población 1997 y elaboración propia.

Refiriéndonos a la muestra, la siguiente tabla muestra el número de entrevistas realizadas y distribuidas en función de los distritos y los puestos administrativos.

TABLA 1.4. Tamaño muestral

Puestos administrativos	Muestra
Mutarara	304
• Nhamayabue	107
• Chare	84
• Inhangoma	113
Morrumbala	298
• Morrumbala	68
• Megaza	127
• Chire	103
Caia	217
• Caia	105
• Murraça	54
• Sena	58
Mopeia	235
• Mopeia	235
Chemba	160
• Chamba	140
• Chiramba	20
Marromeu	196
• Marromeu	123
• Chupanga	73
Tamaño muestral	1.410

Elaboración propia.

1.3. DATOS DE IDENTIFICACIÓN (IDIOMA, RELIGIÓN, SEXO, ESTADO CIVIL, EDAD Y NIVEL DE ESTUDIOS)

1.3.1. Idioma

Según se observa en la tabla 1.5. y respecto a la muestra el idioma mayoritario en la zona estudiada es el Sena con el 95,8% de la muestra. A continuación le sigue el idioma portugués (49,8%), Cabe destacar que de los 698 que hablan portugués, 661 también hablan Sena, siendo el bilingüismo en la zona.

TABLA 1.5. Idioma

Idioma	Recuento	Porcentaje
Portugués	698	49,8
Sena	1.344	95,8
Otros	600	42,8

FUENTE: Elaboración propia.

En relación con la población total y según el censo de población de 1997, el idioma mayoritario, al igual que en la muestra, es el Sena sin embargo, si tenemos en cuenta el total de la población los porcentajes varían (70% aproximadamente) respecto a los obtenidos en la muestra. Cabe destacar que, si analizamos cada uno de los distritos por separado, las cifras del censo se aproximan a la muestra, únicamente en Morrumbala el porcentaje de los que hablan Sena es inferior al 70%.

Según los datos del censo, el segundo idioma más hablado es el portugués, cuyo porcentaje representa casi el 19% de la población, en este caso si que observamos una diferencia considerable respecto a nuestra muestra, explicable debido a la mayor predisposición a entrevistar individuos con conocimiento del portugués.

1.3.2. Religión

Siguiendo con las características de la muestra, la religión mayoritaria, según se observa en la tabla 1.6., es la cristiana.

TABLA 1.6. Religión

	Recuento	Porcentaje
Catolica	457	35,4
Animista	91	7,0
Otra cristiana	452	34,9
Otra (zion)	293	22,7
Total	1.293	

FUENTE: Elaboración propia.

Respecto a la población, cabe señalar, que en este caso los porcentajes se invierten y la religión mayoritaria de la población y según el censo es la ZION (20,28%), la explicación de las diferencias entre la población y la muestra se puede deber a la mayor predisposición de los encuestados a señalar como religión la católica/cristiana, dada la presencia de personal de Cáritas. Desde el punto de vista de la obtención de resultados estas diferencias no afectan a los objetivos de esta investigación.

1.3.3. Edades

Con el fin de presentar los datos con más claridad y considerando determinados elementos de la población mozambicana como la esperanza de vida, se ha procedido a agrupar la edad de los entrevistados, confeccionando tres grupos:

- Jóvenes: entre 13 y 20 años.
- Adultos: entre 21 y 45 años.
- Tercera edad: entre 45 y más años.

En este caso, dadas las características del trabajo, el objetivo ha sido el de entrevistar mayoritariamente a individuos situados en la franja adulta.

TABLA 1.7. Edades

	Recuento	Porcentaje
Joven	41	2,9
Adulto	894	63,5
3. ^a edad	446	31,7

FUENTE: Elaboración propia.

1.3.4. Distribución por sexo y estado civil

En cuanto al sexo, cabe destacar que se ha entrevistado a más hombres que mujeres debido a las dificultades y a las características propias de la población objeto de estudio, es decir las mujeres eran más reticentes a ser entrevistadas, entre el marido y la mujer se elige al marido, la entrevista se realiza por la mañana y lo habitual es que la mujer se encuentre realizando sus tareas, como el aprovisionamiento de agua o el trabajo en el campo. Respecto a la distribución en relación al estado civil es la que aparece en la siguiente tabla.

TABLA 1.8. Estado civil

	Hombres	Mujeres
Solteros	8	25
Casados	681	414
Viudos	20	85
Poligamia	151	13
Total	860	537

FUENTE: Elaboración propia.

1.3.5. Grado de alfabetización

En cuanto al nivel de estudios de los entrevistados y según sexo, se observa que el grado de formación entre hombres y mujeres sí que presenta diferencias significativas. Se detecta que los varones presentan un nivel de formación superior al esperado y lo contrario sucedería con las mujeres cuyo nivel de formación es inferior al esperado. Estos resultados muestrales coinciden con los datos sobre educación disponibles y que se analizarán con más detalle en el capítulo 3.

TABLA 1.9. Nivel de estudios

		Analfabetos	Primarios	Secundarios	Totales
Hombres	Recuento	233	550	76	859
	Frecuencia esperada	259,8	524,9	74,3	859,0
Mujeres	Recuento	162	248	37	447
	Frecuencia esperada	135,2	273,1	38,7	447,0
Totales	Recuento	395	798	113	1.306
	Frecuencia esperada	395,0	798,0	113,0	1.306,0

FUENTE: Elaboración propia.